



Fondation Rurale
de Wallonie

Opération de Développement Rural de Frameries

Séance d'information à Noirchain

07 février 2024

1. Une Opération de développement rural

La Fondation Rurale de Wallonie présente via un PowerPoint (ci-annexé) et une vidéo (disponible sur le site: <https://www.frameries-odr.info/une-odr-cest-quoi.html>) les tenants et aboutissant d'une Opération de Développement Rural.

Une opération de développement rural est une réflexion collective sur l'ensemble des aspects qui font la vie d'une commune (agriculture, mobilité, vie associative et culturelle, aménagement du territoire, etc.). De cette réflexion aboutira un programme qui fixe des objectifs clairs à atteindre et des actions concrètes à entreprendre. C'est le Programme Communal de Développement Rural (PCDR). Parmi les projets qui figureront dans ce programme, on en distinguera deux catégories:

- **Des projets pouvant prétendre à des subsides importants** (maisons de village, ateliers ruraux, réaménagement de places, création de voies cyclables, etc.). Ces projets prennent généralement un certain temps pour être réalisés car ils sont sujets à une série de procédures administratives et d'études préalables, mais sont intéressants car ils peuvent être subventionnés de 60% jusqu'à 90% par la Région wallonne.
- **Des "petits" projets pouvant être réalisés avec peu de moyens** (créations de balade, mise en place d'un potager partagé, petits événements, mise en place d'un marché du terroir, etc.). Ces projets ont un impact indéniable sur la vie des habitants d'une commune et peuvent être réalisés plus rapidement. Ils sont réalisés grâce à un groupe de citoyens et l'appui de la commune ainsi que de la FRW.

Au cœur de ce programme, la participation citoyenne. Dès après les séances d'information dans les villages, la Commission locale de développement rural (CLDR) sera créée. Elle aura pour but d'aider la commune ainsi que l'auteur de programme (ARCEA) dans l'élaboration du PCDR. Cette commission aura, entre autres, pour mission de travailler sur un diagnostic, une stratégie et des projets à entreprendre pour la dizaine d'années à venir.

Remarques et commentaires :

- Un participant s'interroge sur les raisons d'intégrer Framaerries et La Bouverie à la réflexion liée au Développement rural. Les critères de ruralité donnant accès au Développement rural sont établis en tenant compte de l'ensemble du territoire d'une commune. La réflexion est menée à cette échelle, sans exclure des zones ou des entités plus urbaines comme le sont Framaerries et La Bouverie.



2. Débat "Et vous, que pensez-vous de votre village?"

Après avoir présenté des données socio-économiques de la commune et de Noirchain, la FRW invite les participants à donner leurs constats et idées pour leur village ou commune. Dans un second temps, les résultats du sondage en ligne mené depuis octobre sont présentés. Une confrontation des idées émises est alors posée. Il ressort de ces deux temps d'animations, les constats suivants :

Thématique abordée	Constats/idées (en rouge, les constats partagés avec le sondage en ligne)
Convivialité	<ul style="list-style-type: none"> - Manque d'aire(s) de jeux - Autrefois, le slogan du village était "Noirchain, un village où il fait bon vivre". - Il est nécessaire de créer un espace où les gens peuvent se rencontrer (en extérieur ou intérieur). - Il faudrait installer du mobilier dédié à la rencontre près de l'église et du cimetière, mais également veiller à ce qu'on ne les dégrade pas. - Le banc situé près du Calvaire a le mérite d'exister, mais sa position n'est pas idéale (voirie fortement fréquentée). - Il faut essayer de réunir les gens du village. Le problème est que toutes les activités se font en dehors du village. - Sur l'ancien site du foyer rural, il pourrait être imaginé la création d'un jardin partagé ou la reconstruction du foyer rural
Aménagement du territoire	<ul style="list-style-type: none"> - Un cœur de village caractéristique de la ruralité à préserver - Des rénovations ayant préservé l'authenticité des bâtiments tout en répondant au confort moderne. - Le terrain où se situait le foyer rural n'est pas exploité. - Dans le précédent PCDR, un projet de rénovation de la place a été imaginé, mais l'absence de balises a fait que le projet n'a jamais vu le jour (projets trop ambitieux). - Il y a de nombreuses nuisances dues aux éoliennes (bruit, paysages, charroi, etc.). Elles se situent beaucoup trop près du cœur du village. Au vu de toutes les incidences indirectes sur l'environnement (charroi, déplacement de terres, etc.), sont-elles vraiment écologiques? - Il faut lutter contre l'urbanisation à outrance des terrains à bâtir. Il serait judicieux de conserver des parcelles non bâties qui permettent des trouées vers le paysage. - Il faut éviter la construction d'immeubles trop élevés qui dénatureraient le paysage. - Il faudrait d'abord travailler à embellir à l'existant. - Il faudrait mettre l'accent sur des petits projets efficaces plutôt que des projets onéreux. - Le nouveau cimetière est inexploitable et l'ancien manque de place. - La Rue du Chêne est à refaire ainsi que l'égouttage.
Mobilité	<ul style="list-style-type: none"> - Des sentiers existent, mais certains ont disparu. - Problème de vitesse des voitures dans toutes les rues du village. Pour la N546, des solutions ont été proposées, mais il n'y a pas d'écoute de la part de la Région wallonne.



	<ul style="list-style-type: none"> - Il faudrait normaliser le 50km/h sur l'ensemble de la route entre Frameries et Noirchain. - Afin de lutter contre la vitesse excessive, il est important d'effectuer plus de contrôles aux heures de pointe. - Il y a un charroi de camions important sur la route de Pâturages qui entraîne des nuisances. - Les chemins de terre qui mènent aux éoliennes se sont transformés en autoroute pour les camions. - Beaucoup de sentiers ont disparu, ont été rendus carrossables ou sont dénaturés suite à un mauvais usage (passage de tracteurs à la Rue d'Asquillies, par exemple). - L'importante fréquentation des rues du centre du village par les automobiles entraîne un stationnement sur les trottoirs. Il faudrait mener une réflexion globale sur la mobilité, notamment afin de prévoir du stationnement et un cheminement piéton propre et sécurisé. - Refaire la signalétique des pistes cyclables - Entretenir les pistes cyclables car elles sont souvent impraticables entraînant un déportement des cyclistes sur la voirie et rendant compliqué le partage de la route.
Gestion des déchets	<ul style="list-style-type: none"> - La commune effectue des tournées régulières pour lutter contre le dépôt de déchets. - Nombreux déchets dans la nature et les fossés bordant les champs. - Mettre plus de poubelles à l'entrée des sentiers - Mettre le PAV du cimetière à l'endroit. - Avant il y avait un ramassage des encombrants et c'était bien. - Le système de points d'Hygea pour l'accès au container est à revoir car il n'est pas efficace et favorise le dépôt sauvage. - Les parcs à container ne sont accessibles que si on dispose d'une voiture.
Paysage	<ul style="list-style-type: none"> - Beaux paysage et vues sur la campagne (les alentours du haras sont beaux, mais peu respecté par le propriétaire du haras).
Evénement	<ul style="list-style-type: none"> - Une brocante - Suite à la disparition du foyer rural, il est nécessaire de louer des infrastructures (chapiteau) pour organiser des activités
Infrastructure	<ul style="list-style-type: none"> - Il faudrait redotter le village d'une infrastructure du type "Foyer Rural"
PCDR	<ul style="list-style-type: none"> - Il est conseillé d'éviter de demander aux gens de rêver à des aménagements ou des projets de manière utopistes. Il faudrait plutôt cadrer les débats afin de parvenir à des projets réalisables (budgétairement, notamment). - L'ancienne CLDR s'est épuisée car les méthodes d'animation n'étaient pas adéquates. - Veiller à ce que les élus désignés soient disposés à participer aux réunions de la CLDR.
Nature et environnement	<ul style="list-style-type: none"> - Manque d'entretien des bords de route. - Le fauchage tardif entraîne des problèmes de propreté car les déchets deviennent invisibles.

	<ul style="list-style-type: none"> - Le terril de Noirchain devient un véritable dépotoir car il n'est pas clôturé à 100%, c'est pourtant un endroit favorable à la biodiversité. - Les arbres en bordure du terril ont tendance à déborder sur la voirie. Ils devraient être plus régulièrement entretenus. - Les eaux usées s'écoulent toujours dans le ruisseau alors qu'un bypass a été installé afin de les relier à la station d'épuration. Il faudrait rendre efficace ce dispositif. - Les alentours du Haras sont à revoir (égouts bouchés, boues, etc.), il y a un problème avec l'exploitation du site. - La rambarde près de la rivière est à refaire et a disparu. Des photos de la situation d'avant existent. - Mettre en valeur le ruisseau des Rogneaux en réalisant des petits aménagements des berges et du petit pont à hauteur du Haras (maintien avec des saules par ex.); - Le terril de Noirchain est à valoriser, mais il y a de nombreuses contraintes de la Région wallonne (site classé au patrimoine, Natura2000) - Entretenir les trottoirs; - Lutter contre les espèces exotiques envahissante (EEE) à proximité du cimetière (Renouée du Japon);
Citoyenneté	<ul style="list-style-type: none"> - Il faut accentuer la prévention et la répression sur les incivilités. - Il est nécessaire de participer pour faire avancer la réflexion. Le PCDR est une opportunité en ce sens.

3. Prochaines étapes

CLDR

L'appel à candidature pour la CLDR est lancé. Les citoyens qui souhaitent y participer peuvent déposer leur candidature via le site internet de l'Opération de Développement rural : <https://www.frameries-odr.info/> ou le formulaire papier disponible sur demande auprès de la Commune ou de la FRW.

Une fois l'appel clôturé une analyse des candidats sera réalisée afin que la commission soit la plus représentative de la commune selon les critères suivants : âge, genre, village, membre d'association, thématique de prédilection et participation à une réunion citoyenne dans le cadre de l'ODR.

L'appel se clôture le 23 février 2024.

Site internet de l'ODR

Un site internet est consacré à l'actualité et aux informations utiles autour de l'Opération de développement Rural.

<https://www.frameries-odr.info/>

Pour la Fondation Rurale de Wallonie
 Florentin VINCKE
 Robin PENAY
 Agents de développement

